

[**JORGE CANNOBIO SANTOS, DIRECTOR REGIONAL DEL SENDA**]

“El consumo de sustancias es un fenómeno que tiene múltiples causas”

Esta semana asumió como nuevo director regional del SENDA. Es un “antiguo conocido” de este servicio y ahora toma las riendas de la lucha contra las adicciones a las sustancias peligrosas.

D.D.P.
La Estrella

Jorge Cannobio Santos asumió recientemente como nuevo Director Regional del Servicio Nacional para la Prevención del Consumo de Drogas y Alcohol, SENDA, en Arica y Parinacota quien luego de desarrollarse profesionalmente en funciones con un perfil territorial y comunitario en la Municipalidad de Arica y de Dirigir el FOSIS retorna al Servicio encargado de la implementación de las políticas de Prevención y Tratamiento del consumo de alcohol y otras drogas donde anteriormente desarrolló diversas funciones en distintas áreas. A través de esta entrevista detalla su motivación para volver a una temática tan compleja y los desafíos que se ha planteado en la Dirección Regional de SENDA.

-¿Cuál es la motivación para volver a SENDA y para trabajar en una temática tan compleja

SENDA es una de las instituciones en las que me formé como profesional técnico en el área, por cerca de 6 años, el poder liderar esta oficina regional desde un espacio directivo es una oportunidad para poner a disposición todo el conocimiento y experiencia adquirido en la institución.

-¿Como visualiza este retorno a la institución, tras realizar un trabajo territorial e intersectorial desde el Municipio y desde FOSIS

Haber tenido la oportunidad de liderar equipos en el Municipio de Arica, me ha permitido conocer como a nivel territorial se bajan e implementan las po-

líticas públicas con un énfasis importante en fortalecimiento del tejido comunitario. Por otro lado, mi recorrido por el FOSIS me permitió poder tener una comprensión más profunda de la pobreza y su multidimensionalidad, entendiéndose como un factor de riesgo que afecta el desarrollo de personas, familias y comunidades.

-¿Cuáles son los desafíos ahora en SENDA?

El primer desafío tiene relación con la implementación del Plan de Acción 2024-2030 en la región a través de nuestra Agenda Regional que presentaremos prontamente al Comité Operativo Regional encabezado por nuestro Delegado Presidencial y por supuesto nos corresponde hacer seguimiento a esos acuerdos y hacer que esos compromisos vayan por buen camino realizando las gestiones con autoridades e instituciones que sean necesarias para que eso ocurra. El segundo desafío apunta al rol de SENDA como un Servicio dinámico que va avanzando e impulsando campañas que nos permiten mantener contacto con la comunidad, hoy nos encontramos en pleno mes de la Recuperación haciendo una invitación importante a que la comunidad (todas y todos) de sume y participe de los procesos de recuperación de las personas con consumo problemático de sustancias, existen formas de sumarse y participar, de abrir espacios de integración y durante todo este mes hemos estado sensibilizando acerca de aquello y finalmente en el largo plazo, como región, por último un tercer desafío es



CANNOBIO LLAMÓ A TENER UNA MIRADA AMPLIA SOBRE EL FENÓMENO DE CONSUMO DE DROGAS.

umentar nuestra cobertura y estar presentes en todas las comunas de nuestra región para eso trabajaremos y diseñaremos las estrategias pertinentes para alcanzar ese objetivo considerando, por cierto, las particularidades del territorio.

-¿¿Cómo ha evolucionado el consumo de alcohol y otras drogas en nuestra región? Y ¿Cuáles son, a su juicio, algunos factores de riesgo latentes particulares en la región

El fenómeno del consumo de alcohol y otras drogas es dinámico; es un fenómeno que puede afectar a cualquier persona con la influencia de múltiples factores. Se trata de un pro-

blema de salud mental que además tiene consecuencias socio sanitarias para las personas que se encuentran en consumo problemático de sustancias. Desde este punto de vista es importante tener en cuenta las estadísticas nacionales al respecto y evitar que las percepciones individuales o colectivas sean vistas como hechos reales esto nos permite reducir estigmas asociados al consumo de sustancias. Hoy las estadísticas regionales al respecto se mantienen estables y estamos próximos a conocer los resultados de nuestro Estudio Nacional en Población General que sin duda entregará mayor claridad al respecto.

“ El fenómeno del consumo de alcohol y otras drogas es dinámico; es un fenómeno que puede afectar a cualquier persona con la influencia de múltiples factores”.

-¿Siente que el crimen organizado influye en el consumo de Drogas en nuestra región?

Como decíamos, anteriormente el consumo de sustancias es un fenómeno que tiene múltiples causas, por lo tanto, no podemos asegurar de plano aquello. Desde esta perspectiva nuestra invitación es a estar atentos a los resultados de nuestro Estudio Nacional en Población General y con los datos evaluar el comportamiento del fenómeno en nuestra región. A esto mismo, podemos señalar que hace unos días SENDA publicó detalles del perfil de resultados de tratamiento donde señala, entre otras, cosas que la droga principal de ingreso a tratamiento en nuestro país es el alcohol con un 35,6% de las internaciones, es decir, una droga legal. Luego vienen sustancias como la cocaína y la Pasta Base; prontamente entregaremos información detallada sobre eso, por lo tanto, la invitación es a tener una mirada más amplia del fenómeno y comprender determi-

nantes sociales y sanitarios vinculados.

-SENDA ha impulsado componentes como la participación ciudadana y la interculturalidad, ¿Cuáles son, según su visión, los pasos a seguir en esa materia?

Efectivamente durante el año 2023 y 2024 nuestro Servicio ha impulsado iniciativas que convocan la participación de la ciudadanía donde pretendemos recoger impresiones, sugerencias y la visión de las personas y sus territorios en la elaboración de nuestras estrategias y en la implementación de ellas. Además, como región, hemos desarrollado instancias donde nos hemos puesto a disposición para comprender de mejor manera como se comporta este fenómeno tan complejo como el consumo de sustancias en nuestras comunas rurales con un alto componente cultural y patrimonial y cómo podemos adaptarnos, es así como próximamente estaremos desarrollando la segunda mesa intercultural de tratamiento en la Comuna de Putre. Han sido procesos de aprendizaje que, sin duda, se tienen que materializar en iniciativas concretas, así lo hemos hecho, un ejemplo de ello es el acompañamiento que realizan nuestras oficinas Previene a docentes de escuelas unidocentes multigrado de las comunas de Arica, Putre, Camarones y General Lagos. Además, junto al equipo regional estamos mirando y buscando aliados estratégicos para llegar y dar cobertura a las necesidades en prevención y tratamiento en los lugares donde no hemos podido llegar. ☺